



LLAMADA  
DE MEDIANOCHÉ

INSTITUTO BÍBLICO ONLINE

# 1ª Corintios

EXPONE

Pablo López



Llamada de Medianoche Uruguay



+598 99 000 540



LlamadaWeb.org



## Clase 9

### 5.3 El orden en el uso de los dones espirituales. 12:1-14:40

Cada creyente es un instrumento en manos del Espíritu para colaborar en la edificación de la Iglesia. La vida cristiana es el servir (1 Tesalonicenses 1:9-10) y este servicio ocurre en el marco de una iglesia local, donde cada creyente desarrolla sus capacidades para la edificación de sus hermanos, según los dones con que el Espíritu Santo lo ha dotado.

En estos tres capítulos se desarrolla ampliamente el tema de los dones espirituales. Pablo está preocupado por el uso que los corintios están haciendo de ellos. La iglesia había sido bendecida con muchos dones espirituales (1:4-7), pero según puede leerse entre líneas, esto había generado graves problemas. Los que habían recibido dones más portentosos, como el de hablar en lenguas desconocidas, no perdían ocasión de ostentarlo con orgullo frente a los demás, otros estaban resentidos y envidiosos por los dones que les habían tocado y no se sentían útiles. Nadie quería ceder su turno para que otro tomara la palabra, de modo que todos hablaban a la vez, los dones eran ejercidos sin amor y en un completo caos en la reunión.

En primer lugar Pablo define el origen y propósito de los dones, luego explica a través de la figura del cuerpo humano, la unidad en la diversidad que implican los dones del Espíritu, la importancia relativa de cada uno de ellos, y actitud correcta para ejercerlos en el culto público de la iglesia.

#### 5.3.1 La diversidad del cuerpo. 12:1-10

*No quiero, hermanos, que ignoréis acerca de los dones espirituales. Sabéis que cuando erais gentiles, se os extraviaba llevándoos, como se os llevaba, a los ídolos mudos. Por tanto, os hago saber que nadie que hable por el Espíritu de Dios llama anatema a Jesús; y nadie puede llamar a Jesús Señor, sino por el Espíritu Santo. Ahora bien, hay diversidad de dones, pero el Espíritu es el mismo. Y hay diversidad de ministerios, pero el Señor es el mismo. Y hay diversidad de operaciones, pero Dios, que hace todas las cosas en todos, es el mismo. Pero a cada uno le es dada la manifestación del Espíritu para provecho. Porque a éste es dada por el Espíritu palabra de sabiduría; a otro, palabra de ciencia según el mismo Espíritu; a otro, fe por el mismo Espíritu; y a otro, dones de sanidades por el mismo Espíritu. A otro, el hacer milagros; a otro, profecía; a otro, discernimiento de espíritus; a otro, diversos géneros de lenguas; y a otro, interpretación de lenguas.*

#### Los dones espirituales. 12:1

Al comienzo de la carta, Pablo expresa su gratitud por la abundancia de dones con que había bendecido esta congregación. Sin embargo, ahora desarrolla el tema de los dones espirituales, temiendo probablemente que un



mal entendimiento, era lo que llevaba a una mala aplicación. A juzgar por lo que el apóstol escribe en el resto del pasaje, la utilización de los dones había degenerado en una especie de concurso de talentos, donde todos competían por la oportunidad de exhibir lo que eran capaces de hacer. Pablo va a poner en orden las cosas, explicando son y para que están los dones del Espíritu.

### **Un pasado de ignorancia 12:2**

La primera cosa que Pablo quiere hacerles saber es que no cualquier manifestación espiritual procede de Dios. Recuerda a los corintios su condición pasada. Antes eran paganos, mejor que gentiles, porque no se refiere a su nacionalidad, sino a su condición espiritual. Como paganos eran llevados, arrastrados como quienes son llevados ejecución (Mateo 27:21), conducidos por una fuerza que no podían entender ni resistir a la idolatría (Efesios 2:2-3). Eran extraviados, llevados lejos del camino correcto, a la adoración de “ídolos mudos”, una expresión utilizada para referirse a los falsos dioses (Salmo 115:5, Habacuc 2:18-19). Sin embargo en aquellos cultos, los paganos recibían mensajes de “los ídolos mudos” por medio de sus sacerdotes, porque, como Pablo explicó en el capítulo 10, existe una vinculación espiritual entre los ídolos y los demonios. Por lo tanto, las manifestaciones espirituales que ellos conocían tenían un trasfondo satánico.

### **Dos influencias espirituales. 12:3**

Ahora creían, servían y adoraban al único Dios vivo y verdadero, no serían más arrastrados como un reo a su ejecución, sino conducidos por el Espíritu Santo. Por lo tanto, existen dos influencias espirituales. ¿Cómo diferenciar entre ambas? ¿Cómo distinguir cuando un mensaje procede de un “ídolo mudo” o del “Espíritu de Dios”? Ellos deben conocer los parámetros de prueba y tiene que ver con el discurso:

En primer lugar “*Nadie que hable por el Espíritu de Dios llama anatema a Jesús*”, ninguna persona que comunique en mensaje bajo la influencia divina, puede decir Jesús es anatema. Esto equivale a considerar a Jesús como justamente condenado, como maldito de Dios por haber sido colgado en un madero (Gálatas 3:13). En el anverso de la moneda “*nadie puede llamar a Jesús Señor, sino por el Espíritu Santo*”. Jesús es el nombre humano del Señor, con que se designa a la persona histórica que nació de la virgen María, Señor es la palabra que traducía el nombre Jehová en las versiones griegas del AT. Es decir que Jesús es Dios. Sólo es posible por el Espíritu, como en el caso de Pedro (Mateo 16:17).

### **El origen de los dones. 12:4**

Por lo tanto, la diferencia no se encuentra en la clase de manifestación, sino en la posición de la persona respecto de Jesús (1 Juan 4:2-3). Claro que, como el mismo Juan señala, decir que se conoce a Cristo, implica “*andar como el anduvo*” (1 Juan 2:6). No solo hay que escuchar el discurso, también analizar vidas. De hecho, hay diversidad de dones, ministerios y operaciones y todos proceden de la misma única fuente divina. La Trinidad en pleno participa en relación con los dones espirituales.



#### **La obra del Espíritu. 12: 4.**

*“Hay diversidad de dones, pero el Espíritu es el mismo”*. Existe una gran variedad de capacidades espirituales, que más adelante se enumeran, pero detrás de esa variedad, está el mismo Espíritu, que es quien los reparte a cada creyente de manera soberana (Hebreos 2:4). Tiene que ver con el origen de los dones.

#### **La obra del Hijo. 12:5**

*“Hay diversidad de ministerios, pero el Señor es el mismo”* Un ministerio es un servicio particular. Hay muchas tareas que realizar, muchas formas distintas de servir, pero siempre al mismo Señor (1 Pedro 4:10). Somos capacitados por el Espíritu para desarrollar un servicio afín al don que recibimos. Tiene que ver con el propósito para el cual son dados los dones.

#### **La obra del Padre. 12:6**

*“Hay diversidad de operaciones, pero Dios, que hace todas las cosas en todos, es el mismo”*. El poder para servir con los dones, procede del Padre, es Dios quien produce deseo de servir y dando el poder para hacerlo (Filipenses 2:13). Tiene que ver con el poder para operar con los dones.

#### **En resumen:**

Los dones son diferentes, pero todos tienen un mismo origen. Todos los dones proceden del Espíritu Santo, todos los ministerios, desarrollados según esos dones, se llevan a cabo bajo la dirección del Hijo y todo el poder para hacerlo procede del Padre.

#### **El propósito de los dones. 12:7**

Si bien hay existe unidad en cuanto al origen, las manifestaciones son diferentes en cuanto a su resultado externo. Todos cuantos tienen el Espíritu Santo, tienen una capacidad dada por el Espíritu. Los dones son dados “cada uno”. No hay creyentes en Cristo que no posean aunque sea un don espiritual que puedan poner al servicio de los demás. Si es un miembro del cuerpo, tiene que cumplir una función.

Este es el punto ahora: toda manifestación espiritual, aunque sea diferente, tiene un mismo propósito: es para provecho. ¿De quien? No del que los recibe, sino de los demás, no son dados para la vanagloria de su poseedor, son para la edificación del cuerpo de Cristo (Efesios 4:11-14).

#### **La lista. 12:8-10**

Pablo menciona una serie de manifestaciones diferentes, haciendo énfasis en que cada una de ellas procede del mismo Espíritu. Esta lista no es exhaustiva de las formas en que el Espíritu se puede manifestar en la iglesia. En Corintios en particular, se incluyen muchos de los dones llamados “milagrosos”, porque eran los que estaban creando problemas en la iglesia. Recordemos que algunos utilizaban estos dones como medio de marcar una supuesta superioridad espiritual sobre otros. Pablo está enfatizando que no importa la manifestación, sino la utilización que se hace de ella.



Estos dones citados ahora, más que una lista, ofrecen una ilustración de cómo a un creyente se le dota con un don y a otro con otro diferente, mientras que ambos proceden del mismo Espíritu.

### **Sabiduría y ciencia. 12:8**

Es un asunto difícil distinguir entre los dos primeros dones mencionados aquí. Algunos dicen que *palabra de sabiduría*, es el don de revelar los misterios del evangelio como objeto de la fe, puesto que Pablo ya hizo antes uso del término en este sentido (2:6) Si esto es así, la sabiduría está asociada a ministerio de fundación doctrinal de la iglesia realizado por los apóstoles y profetas (Efesios 2:20, 3:5). Hodge señala que la diferencia entre ambos era que mientras aquellos estaban dotados de una inspiración permanente y total, estos solo la tenían ocasional y parcial. Siguiendo este criterio, *la palabra de ciencia*, es la capacidad de entender y comunicar esta revelación dada por los apóstoles y profetas, sería el don enseñar, dado a los maestros. “esto concuerda con 13:8, donde se presenta al don de ciencia, como correspondiente a la actual coyuntura de cosas”

### **Fe y sanidades. 12:9**

La fe, como don espiritual, no es la fe que salva pues ésta es común a todos y aquí se refiere a una clase que es dada solo a algunos, por lo que probablemente se refiera a la “fe que mueve montañas” de la que Jesús hablaba en Mateo 19:20 (Comp. 13:2). Para Ryrie puede tratarse de “una confianza fuera de lo común en Dios”. Según Ironside es “un don especial para una obra especial”, como la que tenían Jorge Muller y Hudson Taylor. El don de sanidades se refiere a la curación milagrosa de enfermos. De estos dones milagrosos, nos referiremos en conjunto más adelante.

### **Milagros, profecía, discernimiento y lenguas. 12:10**

El hacer milagros, es la capacidad de obrar sobrenaturalmente. La profecía tiene que ver con la revelación ocasional de mensajes divinos para comunicarlos al resto de la comunidad. El discernimiento de espíritus, es la capacidad de “probar los espíritus si son de Dios” para contrarrestar el efecto dañino de los muchos falsos maestros que andaban en la vuelta (1 Juan 4:1). En cuanto a las lenguas, era la capacidad de hablar un idioma que no se había aprendido. Pablo dedica el capítulo 14 a tratar el problema que el mal uso de este don estaba provocando.

#### **5.3.2 La unidad del cuerpo. 12:11-26**

*Pero todas estas cosas las hace uno y el mismo Espíritu, repartiendo a cada uno en particular como él quiere. Porque así como el cuerpo es uno, y tiene muchos miembros, pero todos los miembros del cuerpo, siendo muchos, son un solo cuerpo, así también Cristo. Porque por un solo Espíritu fuimos todos bautizados en un cuerpo, sean judíos o griegos, sean esclavos o libres; y a todos se nos dio a beber de un mismo Espíritu. Además, el cuerpo no es un solo miembro, sino muchos. Si dijere el pie: Porque no soy mano, no soy del cuerpo, ¿por eso no será del cuerpo? Y si dijere la oreja: Porque no soy ojo, no soy del cuerpo, ¿por eso no será del cuerpo? Si todo el cuerpo fuese ojo, ¿dónde estaría el oído? Si todo fuese oído, ¿dónde estaría el*



*olfato? Mas ahora Dios ha colocado los miembros cada uno de ellos en el cuerpo, como él quiso. Porque si todos fueran un solo miembro, ¿dónde estaría el cuerpo? Pero ahora son muchos los miembros, pero el cuerpo es uno solo. Ni el ojo puede decir a la mano: No te necesito, ni tampoco la cabeza a los pies: No tengo necesidad de vosotros. Antes bien los miembros del cuerpo que parecen más débiles, son los más necesarios; y a aquellos del cuerpo que nos parecen menos dignos, a éstos vestimos más dignamente; y los que en nosotros son menos decorosos, se tratan con más decoro. Porque los que en nosotros son más decorosos, no tienen necesidad; pero Dios ordenó el cuerpo, dando más abundante honor al que le faltaba, para que no haya desavenencia en el cuerpo, sino que los miembros todos se preocupen los unos por los otros. De manera que si un miembro padece, todos los miembros se duelen con él, y si un miembro recibe honra, todos los miembros con él se gozan.*

### **Diversidad y unidad. 12:11-12**

Este versículo es la transición entre los dos asuntos primordiales del capítulo: la diversidad de dones y la unidad del cuerpo. Los dones actúan de diferente forma en cada creyente, capacitándolo para ministerios diferentes, según la acción soberana del Espíritu de Dios en el reparto, pero todos tienen el mismo objetivo común: el beneficio colectivo de toda la iglesia, que es el cuerpo de Cristo. De paso, es un versículo importante respecto de la doctrina de la Trinidad, porque “lo que en el versículo 6 es atribuido a la eficacia de Dios, aquí es atribuido a la eficacia del Espíritu” “Esto supone que siendo idéntica la esencia en la que el poder divino reside, cooperan en la producción de esos efectos. Todo cuanto el Padre hace, lo hace por el espíritu”

La figura es clara: un cuerpo humano tiene muchos miembros diferentes, que cumplen funciones igualmente diferentes, no obstante, a nadie se le ocurre cuestionar que por esa razón no todos forman parte del mismo cuerpo. Del mismo modo Cristo, o el cuerpo de Cristo, que es su Iglesia, cada uno de los creyentes puede tener un don espiritual diferente, pero es parte de la misma unidad espiritual (Romanos 12:4-5).

### **El bautismo del Espíritu. 12:13**

Pablo declara que la razón de esa unidad obedece a que “en un mismo Espíritu fuimos bautizados en un cuerpo”. Cuando alguien cree en Cristo como salvador personal, el Espíritu Santo lo une vitalmente al Señor, de modo que pasa a formar parte del cuerpo de Cristo, que es la iglesia mundial (en contraste con local). En ese momento, en cuanto a esa unidad, desaparece toda diferencia anterior “ya no hay judíos o griegos, esclavos o libres”, pues todos los creyentes participamos de un mismo Espíritu (Juan 7:37). No existe creyente que no tenga el Espíritu Santo (Romanos 8:9).

La conjugación de la frase exige entender que el bautismo del Espíritu es un hecho pasado e irrepetible. Debe notarse que es tiempo pasado, y para los que saben un poco más de gramática, es aoristo, lo que indica una acción puntual. Ocurrió el día de Pentecostés, tal como estaba anunciado (Hechos 1:5)



Lo primero que debe quedar clara es que todos los creyentes en Cristo, al formar parte de un cuerpo, constituyen una unidad humanamente indisoluble. No depende de voluntades humanas, ni de líneas de pensamiento, sino por la acción de Dios el Espíritu Santo somos uno en respuesta a la oración de Jesús (Juan 17:11,12).

### **La diversidad. 12:14**

La analogía pasa ahora de considerar la unidad del cuerpo, a la diversidad de sus miembros, es decir, en la iglesia no existe una sola manifestación de dones espirituales, sino muchas. Tal diversidad es imprescindible para que un cuerpo sea y funcione como tal, como Pablo pasa a explicar a continuación:

### **El error del que se lamenta. 12:15-18**

Cada miembro, al ser diferente tiene una diferente función en el cuerpo. Suena ridículo el lamento del pie y de la oreja de no ser mano u ojo, porque si se cumpliera su deseo, no habría cuerpo, sino solo un gran y enorme ojo. La enseñanza es meridiana: ningún miembro de la iglesia debía lamentarse de no tener determinado don, ni envidiar a aquellos que si lo tienen. *La primera lección es la conformidad con el don que tengo.*

Pablo escribe para aquellos hermanos que se lamentaban de no poseer determinados dones. No caben las preguntas con sabor a queja “¿por que no seré evangelista?”, o “¿por que no seré maestro?” y mucho menos actuar como un niño caprichoso “si no hago esto, no hago nada”, primero, porque el don dado a cada uno es necesario para que el cuerpo sea cuerpo. Segundo Dios colocó a cada uno en su lugar. El don que tenemos es una operación de su soberanía. La disconformidad que produce la ambición humana de reconocimiento debe dejarse de lado, para buscar la felicidad de ocupar el lugar que Dios pensó para nosotros.

### **El error del que se jacta. 12:19-23**

Es igualmente ridícula la pretensión de algunos miembros de denostar a otros, de pensar que pueden prescindir de ellos. Ningún miembro puede decir a otro “no te necesito”. Pablo vuelve sobre la misma idea de los versículos 14 y 17 para enfocar el tema desde la perspectiva de los que se jactan. La verdad de la unidad del cuerpo es cierta también para ellos. *La segunda lección es la mutua dependencia entre los dones del cuerpo.* En la iglesia son necesarios todos los dones, de modo que todos tienen que estar allí para cumplir su función.

Nadie es más que otro por ejercer un determinado don, de hecho, comenta Pablo agudizando la observación, los miembros que parecen más débiles, son los más necesarios. La tercera lección es que los dones más atractivos no son los más importantes. En Corinto, los que tenían dones milagrosos, pensaban que eran lo máximo, pero el apóstol les comunica que muchos de los que ellos despreciaban por no tener esa capacidad, tenían otra mucho más vital para el cuerpo.

*«Hay en la naturaleza cierto instinto de adornar más las partes menos atractivas del cuerpo, y hay en la gracia un instinto de honrar más a aquellos miembros de la iglesia que mas admiración despiertan» (Hodge)*



### **El error de ambos. 12:24-27**

Dios hizo del cuerpo un todo armonioso, para que no haya desavenencia o divisiones. Lo equilibró de tal forma las cosas que los menos visibles son los más importantes y los menos decorosos son los más honrados. En un cuerpo de verdad, no existe la indiferencia o la insensibilidad de un miembro respecto a los demás. Si tropezamos, instintivamente ponemos las manos para evitar el golpe en el rostro. Jamás las manos evitaran hacerlo, al grito de “¡Que me importa, si el que se va reventar es la cara!” La cara no se ríe si la mano se aprieta con una puerta. La cuarta lección es que todos los miembros deben preocuparse unos por otros.

Se trata de vivir la unidad. El verso 26, como el texto de Romanos 12:15 expresan el sentimiento mutuo que debemos compartir, no envidiar a aquellos que tiene el don que a mi me gustaría tener, no rivalidad con los que tienen el mismo don que yo, no menospreciar a los que tienen dones que juzgamos menos importantes, porque somos un cuerpo. Somos la misma cosa. Lo que afecta a uno, le afecta a todos. Esto es lo que debemos entender. Cualquier caso de emociones opuestas entre un miembro y el resto, es un síntoma de inmadurez espiritual, y quizás de no pertenencia real al cuerpo de Cristo.

### **En resumen:**

Las cuatro lecciones sobre los dones espirituales que Pablo enseña con esta ilustración del cuerpo aplicada a la iglesia:

- La primera lección es la conformidad con el don que tengo.
- La segunda lección es la mutua dependencia entre los dones del cuerpo.
- La tercera lección es que los dones más atractivos no son los más importantes.
- La cuarta lección es que todos los miembros deben preocuparse unos por otros.

---

**Para ver todo nuestro contenido visítenos en:**

<https://www.llamadaweb.org/>

**Le recomendamos conocer nuestra literatura disponible:**

<https://www.llamadaweb.org/tienda/>

**¡Síguenos en nuestras redes sociales!**

